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通 的 实验楼呈巳

一记博士生导师
、
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在浙江大学校园的一角
,

有一幢二三层

错落
、

外观为小 & 形的实验楼
,

门 口挂着三

块质朴的铜牌
,

上面铸着
∋ “

流体传动及控

制教研室
” 、 “

流体传动及控制研究室
”
和

“
流体传动及控制工程教育中心

” ,

这就是

路角祥教授领导的液压传动及气动博士点
,

也是国家教委开放实验室
。

三块铜牌正好体

现 了路雨祥教授把人才培养
、

科学研究和技

术应用结合在一起的整体思 想
。

从 外 表 上

看
,

这是一幢普普通通 的实验楼
,

一点也不

给人以雄伟壮观之感
,

只有在参 观 访 问之

后
,

才会使人留下不平凡的印象
。

培养高水平人 才的必要条件

跨进一个个实验厅
,

醒 目而整齐排列着

试验台座足足有 !( 多个
,

简直象!( 多位铁

汉严守在工作岗位上
。

它们不是装点门面的

摆设
,

而是炼人才
、

出成果的战场
。

如果没

有这些试验装置 )使用 率 在  ( ∗ 以上 +
,

那 ! ( 多 名硕士生
、

( 多名博士生和 # 名博

士后研究人 员
,

还有高年级大学生是不可能

开展创造性的实验研究工作的
。

在这里有的台座被用于故障诊断
,

机器

故障不论怎样微小
,

隐藏多深
,

都逃不脱严

密的科学检测 , 有的台座在对机 器 进 行测

速
,

只要马达一开动
,

其速度变化的过程就

能被自动记录下来
,
实验楼里还安装了一合

已经研制成功的液压驱动电 梯
,

它 平 稳 舒

适
,

在我国尚属首创 )现 已技术转让由工厂

生产 + ,
还有配套的电控制 器

、

电机 械 转

换器和检测反馈元器件
,

以及开发适合国内
。

使用又具有国际先进水平的控制器件等
。

实

验室的设备配上了灵敏的传感器
,

接上了计

算机系统
,

笨重的铁家伙一下子
“

手脚
”
灵

活
、 “

头脑
”
清醒起来了

。

实验室内有计算

机房
,

中型机的许多终端在 日夜忙碌
,

#− 合
./ 0 1 2 3 微机分布各处

,

大 显 神通 , 一合
·

台信号分析仪
、

磁带记录机
、

记忆示波器
、

过渡过程记录仪等在记录
、

处理
、

分析
、

显

示各种信息
。

原来属于传统性的机械专业
,

∀

今 已到处洋溢着#( 世纪 ( 年代的气息
。

近几
年来

,

在路甫祥教授领导下
,

依靠集体智慧
和力量争取到的 # !( 万元装备所产生的大量

成果
,

为国家带来的直接和间接经济效益
,

、

实在无法一一计算
。

对创造良好的研究工作条件
,

路雨祥教
授还有更深的见解

。

他说
∋ “

良好的研究工

作条件和学术环境是培养高水平人才的必要

条件
。

本研究所近几年来积极引进了相当数
、

量的现代化测试设备
,

建立了比较优越的计

算机条件
,

使研究生能以较高的效率做出较

高水平的工作
。 ”

这表明了路角祥教授见物

更见人的思想
,

始终把人才培养放在首要地

位
。
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不仅 为自己
,

更为后来人

在这样环境里培养出来的研究生
,

不仅

思考自己要获取什么
,

而且还想为他们的后

来人留点什么
。

一位博士生指着台座上架起

的复杂的专用设施对我们说
∋ “

这都是我自

己动手加工而成的
,

路老师和其他老师为我

们创造 了良好的试验研究条件
,

我们也应该

为以后的研究生留下些实际的东西
。

搞成这

一套设备
,

的确花了不少心血和时间
,

但精

神上是愉快的
。 ”

许多研究生为实验室添砖

加瓦
,

他们完成了硕士
、

博士论文
,

也为实

验室进一步武装作出了贡献
。

博士生人学的时候
,

路 雨祥教授向他们

提出
,

每个人都要在学位论文的题目之外
,

完成一个 自由选题报告的任务
。

自由选题的

内容不限
,

可以在本专业以内
,

世可以属理

工农医等各个其他学科
,

水平要达到博士论

文开题报告的要求
。

通过这种自由选题
,

一

方面可以增强独立选题的训练
,

活跃学生的

学术思想
,

另一方面也丰富了本专业的课题

库
, ∀

供以后博士生选题之用
。

例如有一位毕

业博士生的 自由选题为
“

心血管流体动力学

研究以及在医疗诊断上的应用
” 。

这是管道流

体动力学与心血管医学两学科交叉的课题
。

为了做好这一自由选题
,

该生查阅了大量的

资料
,

并对几个研究所作了详细的调查
。

报

告认 为
,

这一研究可望在心血管病诊断方面

有重大突破
,

并论证了这一研究的可行性
。

“

不仅为 自己
,

更为后来人
” 。

路甫祥

教授的教育方法很富于现实感
,

这仅是寓教

育于业务之中的一个例子
。

培 养 人 才 的 新 路 子

路雨祥教授经常思考培养人 才 的 新路

子
。

他认为
,

目前的流体传动及控制专业 已

远远跨出传统的范围
。

它包含流 体 控 制 工

程
、

计算机仿真
、

机器人
、

数控系统和 节能

技术等许多分支
,

体现 了机械创造
、

自动化

仪器仪表
、

自动控制
、

计算机应用以及流体

力学等学科的交叉渗透
。

要保持一个学科的

优势
,

必须培养多领域交叉的人才
。

他根据

学科发展大趋势
,

招收了流体传动与控制
、

测试和仪表
、

自动控制
、

流体力学和计算机

应用等相关学科的研究生来共同工作
。

学科

交叉使专业生机勃勃
,

欣欣向荣
,

新型人才

源源辈出
,

科研成果纷纷涌现
。

对此
,

可以

看一看毕业博士生的论文 题 目
,

它 们 是
∋

“

电液控制系统辫识及实时控制 的 策 略 研

究
” 、 “

多 自由度机器人的自适应模糊动态

控制策略
” 、 “

流体传输管道动态过程的基

础研究及应用
” 、 “

电液控制系统智能辨识

研究及其工程应用
”
和

“

高频响液压蓄能及

消振装置的设计理论和基础 技术研究
”
等

。

没有多学科的基础知识是不可能完成这样论

文课题的
。

路雨祥教授的博士点和他所领导

的博士后科研流动站
,

生源济济
,

学校每年

都要调剂一些博士生名额给该专业
,

这和路

甫祥教授不拘一格录用人才所造成的反响是

分不开 的
。

多学科交叉培养研究生需要 多 学 科 的

教师来指导
。

路雨祥教授广泛邀 请 校 内 外

专家教授担任指导小组成员
。

在 他 和 他 的

同事们的共同努力下
,

实验室已成为国家教

委的开放研究实验室
。

开放实验室的学术委

员会主任委员是学部委员雷天觉 高级 工 程

师
,

路用祥教授为副主任委员
。

在总数为 ∃

名的委员中
,

校外专家 − 名
,

其中国外 教

授 # 名
,
博士生导师共 ( 人

,

其中校 外 4

人
,

国外 # 人
。

 ∃ 年开放实验室 提 供 基

金和设备向国内外推 出 − 个 重 要 研 究 项

目
,

研究生也在申请之列
。

这样强大的国内

外结合的学术队伍和 良好的研究条件
,

又使



广大研究生开拓了新的视野
。

坚 持 高 标 准 严 要 求

路 甫祥教授虽然工作很忙
,

但他对自己

的研究生从招生开始就亲自过问
。

例如
,

他

认为
, “

博士研究生必须严格选拔
,

把好质

量关
,

朽木不可雕
,

良材 能 成 器
。 ”

严 格

选拔考生是培养优秀博士生 的 前 提
。

单 凭

考试往往不足以为据
,

而应对其德才作全面

深入的了解
。

在智育方面特别要注意其学科

基础
,

独立进行科学研究的经历
,

还有创新

意识和献身精神
。

研究生人学后
,

他布置任

务前严格控制每个学生的进程表
,

到时一个

个地询问检查
,

遇有未完成任务者
,

必深究

其原因
。

对培养工学硕士生和博士生路 雨祥教授

很强调实验 的要求
。

记得在一次博士生导师

座谈会上
,

当有人谈到 目前个别学生只重视

仿真计算而忽视科学实验时
,

他激动地说
∋

“
我认为仿真建模

,

如果没有实验为依据
,

那等于胡说八道
。 ”

在当前计算机相当普及

的条件下
,

有的学生喜欢走所谓
“

捷径
” ,

脑筋一动
,

上机一算
,

以为文章 就 可 以 出

来
,

对于艰苦的实验研究则视为畏途
。

对他

们来讲
,

路 雨祥教授的忠告是一张治
“

病
”

的良方
。

路雨祥教授丝毫没有贬低仿真建模和理

论研究的重要性
。

他对博士生高标准严要求

时是这样说的
∋ “

我们明确提出博士论文应

具有基础性
、

系统性
、

创造性和 工 程 实 用

性
,

即博士论文必须包含基础性或应用基础

的科学研究内容
,

使其成果具有较普遍的学

术价值
,

为后人进一步深人研究提供学术研

究基础
, 必须完成比较系统的研究工作

,

以

使研究工作具有较好的科学性
, 必须在理论

上
、

研究方法上或达到的结果方面较前人有

·

#
·

所创新
,

有所前进
, 既然作为工学博士论文

还必须具有明确的工程实用性
。

无论是开题

报告
、

阶段报告还是学位论文均严格按
‘

四

性
’

要求把关
,

坚持理论分析
、

计算机仿真

和实验研究相结合的研究方法
。

实践初步证

明这是有效和可行的
,

并有利于坚持工学博

士生正确的培养 目标和培养理论联系实际的

学风
。 ”

对博士生严格要求的
“

四性 ”
思想

,

路

雨祥教授在四年前就提出来 了
,

但 是 他 没

有同意发表
,

因为他认为不经过实践的检验

就谈不上什么价值
。

现在第一批五位博士生

已按照他的设计蓝图培养出来
,

他才同意公

开他的想法
,

他就是这样处处严字当头
。

学术环境也是育才的重要条件

在实验室二楼宽敞的走廊上
,

两边布满

了展品
,

小 的放在玻璃柜里
,

大的覆盖在塑

料布下面
。

明亮精致 的走廊也成为小小的专

业博览厅
。

路甫祥教授说
∋ “

除了设备条件以外
,

学术环境也是育才的重要条件
。 ”

这些由国

内外同行赠送的展品和他们自己创造的成果

构成了一种环境的熏陶
,

展品会使人产生联

想
∋

这里是国内外学术交流 的 场 所
。

近 年

来
,

路 甫祥教授在校内主办过一次国际专业

会议
,

到会人数  ( 人
,

其中有 !( 人 来 自

− 个国家和地区
。

此外
,

他还和国内某些单

位联合主办过两次国内学术会议
。

他极力主

张研究生参加国内外学术交 流 活 动
。

三 年

来
,

研究生在国内外学术刊物和会议上发表

论文 (( 余篇
,

并在研究所内不定期举行开

题报告
、

阶段报告
、

自由选题报告与论文答

辩等
,

活跃 了学术气氛
、

交流了思想
,

在交

流切磋中产生新的学术思想
,

在良好的学术

环境中培育高水平人才
。


